

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistadora: Manuela Aroca Mohedano

Entrevistado: Francisco Santín Ortiz de Zárate

Fecha de la entrevista: 6 de junio de 2008

Lugar: Wandre (Bélgica)

TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE

CAPÍTULO I. UN NIÑO DE LA GUERRA EN BÉLGICA: LA REPÚBLICA, LA GUERRA CIVIL Y LA II GUERRA MUNDIAL

00:00:00. PRESENTACIÓN. PRESENTACIÓN PADRES. Padre trabajaba en la metalurgia. Sus padres tuvieron cuatro hijos. Salida con su hermano como niños de la guerra. Su hermano pequeño no salió en la guerra, de mayor a trabajar con él.

00:03:44: Su padre estudió en la escuela primaria pero era autodidacta, con una gran formación. Pertenecía a las Juventudes Socialistas y cuando se produjo la revolución soviética, pasó al Partido Comunista en 1921. Siguió afiliado a la UGT de Vizcaya.

00:05:22: SITUACIÓN ECONÓMICA. Su padre tenía bueno sueldo como obrero de Altos Hornos. Podía mantener la familia. Vivían en Sestao. En la guerra su padre fue nombrado juez suplente por el gobierno de Euskadi.

00:06:40: Su padre era republicano. Bromea con que él es fruto de una celebración republicana. Todos los movimientos obreros interesaban a su padre.

00:08:07: NIÑO DE LA GUERRA EVACUADO A BÉLGICA. En la guerra su padre se alistó en un batallón, luchó en el Cinturón de Hierro en Vizcaya. En la defensa en el Cinturón de Hierro cayó herido de tiro. Cuando cayó Bilbao, su padre fue evacuado como inválido de guerra y su madre fue a Barcelona con su hermano pequeño. Francisco y su hermano salieron en *El Habana*.

00:09:30: Llegaron a Burdeos y le llevaron en autobús a Bélgica. Fueron a Lieja donde fueron acogidos por familias que lo habían solicitado. Lo había organizado un organismo entre Partido, Sindicato y Mutualidad Socialista. La policía controlaba la familia de acogida.

00:10:45: Francisco Santín fue acogido por la familia de una comadrona. Era una señora de gran cultura y muy humanista.

00:11:25: RECUERDOS DE LA GUERRA CIVIL: Recuerda que siempre le gustaba ir limpio y cuando venía la aviación nazi, se refugiaban en el túnel del tren. Recuerda a su padre en alpargatas para simbolizar la fraternidad obrera.

00:13:14: La decisión de sacar a los niños fue del Gobierno de Euskadi junto con el Gobierno central porque las fuerzas nacionales se iban implantando en el norte. Después del bombardeo de Guernika se tomó la decisión. Salieron miles de niños. Algunos fueron para Rusia, otros a Francia, Bélgica, Suiza, Noruega, Inglaterra. También hubo barcos que fueron a Morelia.

00:14:55: EL VIAJE EN *EL HABANA*. En *El Habana* hubo cientos de niños acompañados por maestros de escuela y personal de apoyo. Su hermano tenía ocho años y él cinco. Su hermano el pequeño se quedó con su madre, que se fue a Barcelona refugiada con sus hermanos maternos. Allí murieron en bombardeo sus dos abuelos y su tía.

00:16:32: En *El Habana* fueron escoltados por un barco de la marina de guerra inglesa. Era un trasatlántico y las condiciones eran muy buenas. Antes de salir, ya estaba hecha la distribución de los niños. Estaba organizado el trayecto, la estancia. En más de 350 pueblos y capitales de Bélgica acogieron niños. En Gante había muchos niños vascos.

00:18:55: LA FAMILIA DE ACOGIDA. Su madre de acogida trabajaba en la maternidad de Lieja, y ejercía como independiente. No tenía hijos. Estaba casada con un antiguo armero. En la zona de Lieja se fabricaban los fusiles de caza. También trabajó en la empresa nacional de armas. Además hacía transporte de pueblo, respondía a llamadas de taxi en el pueblo.

00:20:39: A su hermano le acogió una familia de mineros. En Wandre, había minas. Después fueron allí muchos emigrantes españoles. El trato por parte de la familia fue muy bueno. Francisco era un niño mimado. En la escuela tenían un trato de mucho cariño y también en el pueblo.

00:22:57: Era muy pequeño y se adaptó rápidamente al idioma. Él y su hermano olvidaron el castellano. Había tres españoles más acogidos en el mismo pueblo. Dos de ellos volvieron en el 39, el otro se quedó adoptado por la familia belga.

00:24:21: LA GUERRA MUNDIAL: En los años de guerra no pasaron hambre. La vida estaba alterada por la ocupación nazi. Su madrina había hecho un aborto en abril de 1938 por el que fue condenada. Fue denunciada por un cura, un médico ultraconservador. Estuvo en la cárcel y allí se ahorcó. El entierro fue multitudinario: fueron 8000 personas.

00:27:50: En su casa, cuando hacía partos en familias de mineros con poco recursos, su padrino compraba las sábanas, las toallas, barreños, etc. Francisco estuvo un año con una vecina. Después regresó a casa con su padrino. Su padrino se casó con una señora que venía a arreglar la casa. Era una mujer trabajadora, no tenía estudios, pero tenía una gran humanidad.

00:31:02: Su padrino daba refugio a jóvenes que se escondían de los alemanes. En la casa de al lado vivían unos fascistas belgas y uno de sus hijos fue voluntario en la brigada belga en la campaña Rusia. En su casa escuchaban Radio Londres Libre. A la casa de al lado iban soldados y fascistas. La resistencia ametralló al padre en el puente de Wandre y a ellos les pareció bien.

00:32:00: En agosto de 1944 encontró a un aviador inglés en su casa. Estaba acogido en un caserío. Cuando los tanques americanos estaban a unos 2 km. de su casa, tuvo el honor de llevar al aviador inglés al capitán americano de los tanques. En casa tenían una fachada amplia y tenían las francesas aliadas. En el cruce se había hecho un monigote como Hitler, pero los alemanes volvieron y hubo que destruirlo todo.

00:35:57: Pero los americanos los rechazaron rápidamente. Su padrino era un armero y desmontaba las armas de los americanos. Tenían una prima que hablaba inglés y hablaba con ellos.

00:37:11: Durante el tiempo de la guerra, continuaban yendo a la escuela. Su padre le dio consignas: "no ayudes nunca a un alemán, no cojas nada que te dé y el Primero de Mayo no se va a la escuela". Hubo gente deportada en los campos nazis. Recuerda que cuando uno de ellos volvió, pesaba treinta kilos. Recuerda a algunos de los deportados a los campos.

00:39:30: PRIMEROS CONTACTOS POLÍTICOS EN BÉLGICA. Cuando era muy joven estuvo en un equipo de jóvenes belgas, para reorganizar las Juventudes Socialistas Belgas y los Halcones Rojos, en octubre de 1944, un mes después de la liberación. Comenzó a militar con los compañeros socialistas belgas. En la prensa belga socialista había relatos sobre la guerra de España. Francisco tenía contactos a través del correo que le enviaba su madre desde Barcelona, a través de la Cruz Roja.

00:42:40: En agosto de 1939 su padre había sido evacuado a Noyons y ellos fueron a visitarle un fin de semana. Su padre cogió un camión, estuvo en Montauban, después a París, después estuvo en las Landas y finalmente regresó a España porque había peligro de expatriación. Regresó a España y comenzó a trabajar en la Naval. Cree que se

incorporó en la clandestinidad comunista. Su madre volvió a Baracaldo, a un piso de sus padres.

00:46:00: Su padre se marchó a Sagunto porque amenazaban con detenerlo, después a Madrid. Cuando Francisco volvió fue a ver a su padre a Madrid, al que no había visto desde Noyons.

CAPÍTULO II: LA VUELTA A ESPAÑA: UN PAÍS HUNDIDO EN LA POSGUERRA.

00:47:22: LA VUELTA A ESPAÑA: Su hermano mayor le dijo que iba a volver y él le dijo que si volvía, volverían los dos. Fueron a Amberes y llegaron en un buque de carga hasta Gijón. Estuvieron acogidos en el puerto del Musel por la policía. Les acompañaba desde Amberes una chica de San Sebastián. Allí tuvo su primer tropiezo. En un cruce vio como un policía de circulación le daba una bofetada a un chico.

00:50:22: Fueron en un tren Gijón-Santander con las sardineras. El gobierno había pagado el viaje. En Santander cogieron el tren hasta Bilbao y allí les esperaba su madre. Era la primera vez que la veían desde el 37. Fue el encuentro con la realidad.

00:52:15: LA PRECARIEDAD DE LA POSGUERRA. En su casa vivían demasiadas personas. A ellos nunca les había hecho falta de nada en Bélgica y allí pasaban hambre. Era muy triste para su madre. Francisco vivió 7 años en España, pero se siente muy vasco. Nunca pudo aclimatarse. Veía a los Guardias Civiles y a los curas y él que era laico y librepensador no se adaptaba. Tenían que ir a la oficina de Falange en Baracaldo para que le firmaran una cédula para trabajar.

00:56:20: Recuerda cómo le trajeron en la oficina de Falange. No les dejaban entrar porque no habían hecho el saludo de Falange. Su hermano le dijo que el saludo nazi había sido suprimido por las Naciones Unidas reunidas en San Francisco. No les dieron la autorización para trabajar porque no saludaron.

00:58:17: Conocían a un falangista moderado y él arregló las cosas. Cuando se inauguró la Avenida de Argentina, también le intentaron obligar a saludar y el alguacil le golpeó con la porra.

01:00:00: A los 15 años estaba en pleno desarrollo y no había buena nutrición. Francisco entró a trabajar en un taller con el hermano de Nicolás Redondo. En la empresa tampoco trabajaba el Primero de mayo. Cuando volvía le decían que estaba despedido. Allí trabajaba de ajustador en una pequeña empresa mecánica. Cuenta algunas anécdotas sobre ese período.

01:03:55: EL PRIMER TRABAJO. Empezó a trabajar en agosto de 1948. El subsidio familiar se repartía entre los solteros pero en la empresa no lo hacían. Redactaron la denuncia al Sindicato Vertical. Condenaron a la empresa a pagar y él cobró 600 pesetas en 1948.

01:06:25: Empezó a buscar la forma de volver. Fue a ver al cónsul general de Bélgica en Bilbao. Le dijo que tenía que hacer la mili. En el 50 hubo una huelga en La Naval de Sestao. Llegó al taller y les dijo a los compañeros que había que apoyar la huelga. Estuvieron dos días de huelga.

01:09:04: EL SERVICIO MILITAR. Intentó fugarse a Bélgica y encontró a un nacionalista vasco cuya hija estaba casada con un ingeniero belga para intentar solucionarlo, pero no fue posible. Se alistó a la Marina para terminar la mili cuando antes. Fue en el 52 a El Ferrol, en el Tritón. No les trataban con respeto. Allí no lo pasó mal. Estaba en una compañía con la mitad de vasco y la mitad gallegos.

01:13:40: Jugando un partido de fútbol se lesionó. Fue a la enfermería y vio a un hombre que no estaba rapado y trabajaba en la enfermería. Su padre era general médico, el director del centro de la Marina de Guadarrama. El chico era médico. Le dijo que volviera al día siguiente.

01:16:39: Le presentó al capitán médico que le habló en francés y le preguntó qué tal lo hacía. Le rebajaron de todo servicio durante esos tres meses. Hizo una traducción sobre la anestesia. Tuvo bastantes ventajas.

01:19:49: Luego le destinaron al *José Luis Díez*. Allí vio a un compañero de Sestao que le dijo que con el francés podía vivir muy bien. Se entrevistó con el capitán de navío. Se quedó en la oficina en la Ayudantía para dar clase de francés a los oficiales.

01:23:25: Estuvo dando cursos de francés y en el hospital finalmente se apañaron para que le declararan inútil para el servicio militar. Su padrino belga le dijo que si ganaban los socialistas podía volver y él lo arreglaría.

01:24:57: Tenía un puesto de trabajo asegurado. Volvió al cónsul y finalmente pudo volver a Bélgica en septiembre de 1954. Le dijo a su padre que le acompañó que no volvería a Baracaldo hasta que no muriera Franco. No volvió hasta marzo de 1977 al primer congreso de los socialistas vascos en San Sebastián.

CAPÍTULO III: LA VUELTA A BÉLGICA Y EL TRABAJO EN EL SINDICALISMO BELGA Y EN LA UGT.

01:26:15: LA VUELTA A BÉLGICA. Volvió a casa de su padrino con un trabajo de ajustador. Se quedó sin trabajo después. Francisco era amigo de un compañero que había estado en un campo nazi. Él le arregló los papeles que le habían denegado de permiso de trabajo. Un día le visitaron el representante de los trabajadores y el de los empresarios. Le mandaron ir a la empresa más grande de la siderurgia belga. Empezó inmediatamente a trabajar en el sindicato belga, a iniciativa de la comisión ejecutiva de la UGT. Hasta el 72 se ocupó de la mano de obra española en todas las zonas donde había españoles en Bélgica. Visitaba a todas las ramas. En el 72 entró a trabajar en el sindicato de construcción, madera y afines donde trabaja Juan Fernández que fue el presidente del Sindicato Socialista Belga.

01:30:50: EL SINDICALISMO EN BÉLGICA. Nunca tuvo relación con el sindicato cristiano belga. Donde trabajó el poderío absoluto era de la FGTB que controlaba la parte valona. En la parte flamenca, la mayoría estaba controlada por los cristianos. Había una elevada afiliación. En la construcción es además un sindicato de servicios. Hay complementos pagados por el sindicato.

01:33:10: En la FGTB había varias nacionalidades, cada uno se ocupaba de un sector lingüístico. Cuando llegaban los asturianos, eran muy considerados por su capacidad profesional. Vivían en guetos. Había que arreglar el problema familiar, habitación, subsidios, etc. Francisco iba a visitar a los mineros en las minas.

01:34:51: Como permanente del sindicato hermano llevó con la dirección sindical una huelga importante de la Citröen. Había muchos españoles. Tuvieron una entrevista con el director de la Citröen. Era el año 68 y no conseguían un aumento de 1.50. Tuvo un conflicto con el director.

01:37:40: Negociaron y la empresa concedió las reivindicaciones. Salvo en minas, la emigración no era organizada. Muchos venían por su voluntad y no tenían permiso de trabajo. Francisco les ayudaba a obtener la carta de trabajo y en legalizar su situación. A veces entraban docenas a la semana. Tenían una compañera en el Ministerio de Trabajo y negociaba con ella.

01:40:23: Los que trabajaban en sociedades de limpieza no estaban declarados. Hacían presión sindical para que los dieran de alta. Los trabajadores emigrantes estaban muy bien considerados. Santín estaba liberado.

01:41:57: LA UGT EN LIEJA. En el 56 conoció a la Federación de la UGT en Lieja. Poco a poco constituyeron la territorial de UGT. Había una sección en Bruselas,

Charleroi, Mons, Gante. Con la emigración se hizo una agrupación del partido en Amberes porque la sección de la UGT no duró.

01:43:26: Lieja se creó a primeros de noviembre de 1944 por viejos socialistas vascos, asturianos, catalán, madrileño, leonés: recuerda algunos nombres. Francisco conoció a Juan Fernández en 1964, cuando entró en la confederal, pero el ya tenía referencias suyas por la ejecutiva de Toulouse. Juan Fernández se hizo belga en el 68, pero era enlace de la organización socialista.

01:45:21: Juan Fernández estuvo siempre delante a pesar de ser muy modesto. Fue secretario general y presidente de la central del sindicato socialista en Bélgica. Tuvo muchos cargos. Es un hombre muy ético y muy honesto.

01:46:50: La UGT tenía locales en las Casas del Pueblo belgas. Iban a las manifestaciones conjuntamente. En los mítines del 14 de abril siempre iban compañeros del partido hermano.

01:48:38: EL PSOE EN BÉLGICA. Francisco Santín fue presidente de la Federación Europea del PSOE desde el 75 hasta el 84. Durante ese período se entrevistó con el presidente del Partido Socialista Belga para crear la Federación de Socialistas Europeos. Eran invitados como socialistas europeos. Al constituir en Lieja el Movimiento de los Socialistas Europeos algunos miembros formaban parte del comité federal del partido hermano.

01:50:35: Se cambiaron los artículos para que los socialistas belgas pudieran entrar al PSOE. Muchas veces ha sido delegado a los congresos del partido hermano. Ha sido presidente del partido hermano desde los años 90 hasta el 2007. Enumera otros cargos que ha ostentado en el Partido Socialista Belga.

01:51:47: LAS CASAS DEL PUEBLO BELGAS. Surgieron tabernas españolas para los emigrantes, pero las Casas del Pueblo eran un lugar de discusión. Había una ética diferente. Buscaban nuevos afiliados para la UGT en la emigración, y después para el Partido. Hacían reuniones mensuales de la UGT y del Partido. Estaban en relación con Toulouse. También organizaban permanencias sociales para los españoles.

01:53:57: Había gente del PCE. Para los socialistas era un honor declararse socialista, pero los compatriotas comunistas parecía que debían vivir en una semiclandestinidad. Se creó la Agrupación Republicana. Los García Lorca se consideraban la referencia de los comunistas españoles y en su local se reunían. En la Casa del cura también se reunían.

01:55:35: Las primeras noticias de CC.OO. le llegan a través de Lalo López Albizu, les llega la noticia de que se habían creado en el marco del Sindicato Vertical. Los socialistas siguieron en completa autonomía en las acciones sindicales.

01:56:53: En Bélgica tenían la Alianza Sindical, con UGT, CNT y Solidaridad de Trabajadores Vascos. Había gente de la CNT en Bruselas y en Lieja. Las relaciones Lieja-Toulouse eran magníficas. En la conmemoración del 14 de abril fueron Rodolfo Llopis, Pascual Tomás, Manuel Muiño y muchos más que pasaron por la Casa del Pueblo de Lieja.

2ª pista

00:00:00: LAS HUELGAS DE 1962 Y 1963: Desde ese momento hubo intervención de la UGT en los medios de comunicación. Se buscaba la solidaridad económica y propagandística de la UGT en el exterior. Hubo manifestaciones en Bruselas, Lieja, Charleroi. El sindicato belga recaudó dinero. También se hizo una suscripción popular en el partido hermano. El dinero se canalizaba a través de Toulouse.

00:02:03: En la época de las huelgas dirigía la UGT en Bruselas. Manuel Martínez Cruz, Ignacio Armas, Curro López que también trabajó en la CIOSL. Muchos asturianos de las minas de Charleroi integraron también ese equipo.

00:04:11: LA SECCIÓN DEL BORINAGE: La ejecutiva de Toulouse le indicó a Santín que intentara arreglar el conflicto. El conflicto era una imbecilidad. Había un compañero mayor de gran rectitud y otros compañeros querían echarle con malos métodos. Era un conflicto de poder.

00:05:55: La sección de Borinage desapareció, pero en la Transición aún subsistía. Era una sección activa y estaban compenetrados con los medios belgas. En la sección de Lieja estaba Celestino Arias, asturiano exiliado. Fue muy amigo de Santín. Santín era secretario de la UGT y secretario de Emigración.

00:08:22: LAS RELACIONES CON LOS MIEMBROS DE LA EJECUTIVA EN TOULOUSE. En alguna ocasión Santín tuvo alguna tirantez con Manuel Muiño. Se llevaban bien, pero cree que Muiño quería tener un exceso de control. Pero las relaciones entre Toulouse eran buenas, sólo que con Manuel Muiño había algunas diferencias de militante a militante.

00:10:10: Toulouse alentaba las estrechas relaciones entre FGTB y la UGT de Lieja. Ellos tenían confianza total en la actuación de Francisco. Las relaciones con la UGT de

Alemania fueron muy buenas. Ellos fueron para pedir asesoramiento a Lieja de tipo estatutario, etc. Generalmente la relación era por correspondencia, algún viaje alguna vez. Cuando se constituyó la UGT del exterior tenían reuniones. Había fluidez, también con los de Suiza, Holanda, Alemania.

00:12:07: EL TRABAJO DE LA UGT CON LOS EMIGRANTES: Hacían información de carácter social. Compañeros asturianos habían oído hablar de la UGT y eran los primeros que se afiliaban. Los emigrantes no tenían, en general, conciencia política. Muchos no sabían que la emigración económica se parecía a un exilio. Iban a vivir mejor. En la Casa del Pueblo hacían bailes para ellos. Cuando la jefatura de minas hacía asambleas generales, invitaban a Francisco y le conocían.

00:14:00: CONGRESO DE 1968 DE LA UGT: Fue elegido vocal del Consejo General. Representaba a UGT en su demarcación. Santín se casó en el 58, año y medio después de llegar de vuelta a Bélgica. Tiene un hijo y una hija.

00:16:20: Santín demandaba ayuda a la FGTB para sus compañeros. Antonio García Duarte vino a reunirse con Juan Fernández. Era cuando Nicolás había sido despedido de la Naval. Juan Fernández Habló con Estocolmo, La Haya, Ginebra y llegaron al acuerdo de que la Internacional de la Edificación nombraría a Nicolás permanente, bajo el nombre de Vitrubio.

00:18:47: La Central General, además de la confederal hizo ayudas directas importantes. El sindicato socialista no aportó recursos para CC.OO., pero no a nivel confederal.

00:19:48: Francisco Santín fue a casi todos los congresos de Toulouse. Había delegados por Lieja, Bruselas, Charleroi. La propaganda llegaba a Bélgica y ellos la enviaban al interior de España. Tres o cuatro compañeros de cada agrupación enviaban *El Socialista* escondido en prensa belga. Lalo enviaba a Santín información sobre las huelgas y ellos hacían en Bélgica información para la emigración belga.

00:21:02: RELACIONES CON EL INTERIOR. Las relaciones con el interior eran sobre todo con los vascos. Lalo estaba encargado de enviarle las noticias a Francisco. Nicolás cuando fue Vitrubio, le enviaba informes detallados económicamente. Juan Fernández le pedía que rehiciera el informe de manera que cuajara en la mente de los europeos para que hubiera apoyos económicos a nivel internacional.

00:24:00: También tenían contactos con los asturianos, con Emilio Barbón.

00:24:44: El reparto del dinero que daba la Central General, correspondía a la llamada de la Confederal Belga. La canalización se hacía siempre a Toulouse. La CIOSL también intervenía. Es la que hacía la llamada mundial para la solidaridad internacional.

00:26:16: LA MUJER EN LA UGT BELGA. No tenía gran implantación. Había alguna mujer por simpatía. En el Partido había más, pero en la UGT, no.

00:26:52: Tenían relaciones con los sindicatos alemanes, con IG METALL, con la DGB. En el marco del sindicalismo alemán trabajaban. También tenían relación con los sindicatos holandeses y con Force Ouvrière. Con Inglaterra, mucho menos.

00:28:00: NOMBRAMIENTO SECRETARIO EMIGRACIÓN TERRITORIAL BÉLGICA- LUXEMBURGO. Le nombran en 1979. Le nombran también secretario general de la territorial de Bélgica-Luxemburgo entre 1985-1988. Hacían reuniones de los permanentes de los sindicatos hermanos para conjugarlos con el trabajo de los ugetistas. También hacían la propaganda.

CAPÍTULO IV: LA TRANSICIÓN EN ESPAÑA. LA DECISIÓN DE PERMANECER EN BÉLGICA AL SERVICIO DE LA UGT Y EL PSOE.

00:29:37: EL XXVI CONGRESO. LA ELECCIÓN DE FELIPE GONZÁLEZ. Nicolás Redondo iba a ser secretario general, pero no quiso dejar la UGT. Francisco considera que Felipe González fue buen militante socialista, buen gobernante, pero que hubo una ruptura con Nicolás por el problema de las pensiones y Nicolás dimitió como diputado.

00:32:10: Ramón Rubial tuvo mucha influencia sobre Felipe González. Ramón Rubial no era orador pero tenía un pensamiento pablista y prieta y las charlas con él eran una escuela de estudio. Era el compañero más respetado en la organización. El padre de Nicolás también fue un buen compañero.

00:34:34: Se rompió la amistad entre Nicolás y Ramón por la línea que habían escogido. El sindicalismo nace para hacer oposición, pero hay que matizar porque con un gobierno de izquierdas se puede aprovechar más.

00:35:44: POSTURAS EN LA TRANSICIÓN: MONARQUÍA. Francisco escribió en la prensa belga que Juan Carlos era el heredero del régimen franquista y debía dejar al pueblo elegir entre monarquía o república. Pero el papel que jugó el rey es importante: ha aportado estabilidad democrática.

00:38:10: ESTRUCTURA TERRITORIAL DEL ESTADO. España es el tercer país en estructura federal en el mundo. Hay que respetar las regiones para hacer un Estado coherente. Pero debe existir solidaridad a nivel estatal entre regiones.

00:40:25: Cuando murió Franco bebió unos cuantos “chiquitos” en la Casa del Pueblo. Le hicieron proposiciones para volver a España pero él había entregado toda su juventud a servir al Partido, la UGT y a los trabajadores. Cree que los cargos le pertenecen a los que habían luchado en España.

00:42:38: En el primer congreso de los socialistas vascos en marzo de 77 se encontró con amigos. Uno de ellos, Peñaranda, le acusó de volver cuando todo estaba hecho.

00:43:48: Francisco asistió al XI y al XII Congreso en el exilio. El primer congreso de la UGT en el Biarritz, le encargaron a Francisco que preparara una alternativa en Bruselas por si no se podía realizar en Madrid. Francisco fue delegado al congreso en Madrid. Iban con una larga delegación de la FGTB.

00:45:19: Se llegó a la unificación con una gran parte de USO. El problema con CC.OO. es que era la correa de transmisión del PCE. Eso empezó a cambiar con Gutiérrez que se entendía con Nicolás Redondo. Ahí se fraguó la unidad de acción y fue positiva.

00:47:04: La autonomía respecto al Partido. Cree que el Partido debe de tener una fuerza social. En el sindicato no se lucha contra el socialismo. En Inglaterra los Trade Union fundaron el Labour Party, pero en el resto de Europa fue al revés: los partidos fundaron los sindicatos. Pero hay dos vías, la sindical y la política, aunque se pueden encontrar. Cree que la separación entre Partido y Sindicato es natural. Si hay choques hay que ir a la confrontación.

00:50:35: El primer congreso de los socialistas vascos. Se cantó *La Internacional* muchas veces. Los sentimientos estaban a flor de piel. Había euforia, se estaba trazando una línea utópica o revolucionaria. El impulso de transformación producía ponencias que ahora pueden parecer mucho más avanzadas que las actuales. Comenta una ponencia suya: la emigración, la mujer y la juventud.

00:53:51: Cree que la estructura de la UGT tiene mucha relación con los sindicatos modernos.

00:54:33: Comprende la postura de Nicolás, pero él personalmente hubiera buscado una forma menos brusca de buscar el consenso.

00:57:37: Francisco ha sido 12 años presidente de jubilados del sindicato hermano, es concejal del Ayuntamiento de Lieja. Y ha tenido otros cargos.

00:59:15: EL SINDICALISMO EN LA HISTORIA MUNDIAL Y EN SU HISTORIA PARTICULAR. El sindicalismo es necesario ayer, hoy y mañana en todas las sociedades. Hoy no se negocia con patronos directos por la política económica internacional. Los países que no tienen libertad sindical deben ser defendidos por los sindicatos internacionales. El sindicalismo es la verdadera pieza fundamental de la democracia.